



Día de la Madre

ORIGEN Y EVOLUCIÓN



La mayoría de las personas conoce alguna versión sobre cómo surgió esta importante celebración, sin embargo detrás de la fecha hay una historia que demuestra que en el transcurso del tiempo la maternidad siempre ha ocupado un lugar bastante especial en todas las civilizaciones. Además, la conmemoración tal como se conoce tuvo una impulsora que terminó arrepentida de lograr que se reconociera el Día de la Madre como una fecha especial.

DOMINGO DE LAS MADRES

Mencionamos en la entrega anterior que el Día de la Madre se festeja en la Antigua Grecia rindiendo honores a Rhea, la madre de los dioses Zeus, Poseidón y Hades, entre otros, pero los romanos recogieron también esta fiesta helena, aunque bautizándola como Hilaria y así, cada 15 de marzo, arrancaban tres jornadas de ofrecimientos en honor de Cibele, considerada la gran madre de los dioses. De hecho, parece que todas las grandes madres del Mediterráneo relacionadas con la Tierra tienen su origen en Cibele.

Pero, de acuerdo con los historiadores, poco de entrañable tenía la fecha y la conmemoración, pues los seguidores de esta deidad mostraban una gran "violencia y exuberancia" y sus "mutilaciones" alejaban a una buena parte de los individuos de los ritos. Con la llegada del cris-

tianismo, Europa humaniza la figura de la madre y esta alcanza otra concepción. De los dioses paganos de Roma, la figura de Cibele se modifica y cambia a la de la Virgen María y es a ella a quien dirigen la celebración, siendo la fecha elegida para este fin el cuarto domingo de la Cuaresma (los 40 días de ayuno anteriores al Domingo de Resurrección), fecha en la que se acudía a la iglesia donde había sido bautizado con flores y ofrendas.

El motivo para regresar a dicho templo era porque se bautizaba con advocación mariana, es decir, mediante consagración a la Virgen María. Así, cuando un individuo era bautizado, quedaba automáticamente adscrito a esa iglesia y por lo tanto esta se convertía en su iglesia madre.



Con el paso del tiempo se comenzó a preparar un pastel especial llamado "Servir a la madre", que se hacía explícitamente para celebrar ese día como un acto festivo en su honor.

DOMINGO PARA SERVIR A LA MADRE





En el año 1600, empezó a festejarse el denominado Domingo de las Madres, en que los niños concurrían a misa y regresaban a sus hogares con regalos para sus progenitoras.

Posteriormente, en 1600, un decreto eclesiástico firmado ya en la Inglaterra protestante de Isabel I, da un vuelco a la concepción de este día, convirtiéndolo en una fecha para honrar a todas las mujeres que hubieran sido madres, lo cual supuso una conmemoración de libranza para los trabajadores, pues era un domingo que los ciudadanos aprovechaban para pasar con sus familias.

Las madres recibían a sus hijos, muchos de ellos alejados por la distancia, con dulces y adornaban la casa con flores. Todo el mundo volvía a sus ciudades de origen e incluso algunas nobles utilizaban este día para hacer actos de caridad con los más necesitados.

Este tipo de festejos no solo se llevaban a cabo en partes de Europa, sino también en muchos países de Sudamérica, de habla española y además religión cristiana, en la mayoría.

Denominado luego como el "Domingo para servir a la madre", se respetaba tanto, que, como la mayoría de los empleos de los criados se encontraban lejos de sus hogares, por lo que debían vivir donde estaban sus patrones, les significó una gran alegría que les pagaran su día de trabajo y poder acudir a su casa para pasar el día con sus respectivas familias y madres sin perder salario.

Con el paso del tiempo se comenzó a preparar un pastel especial, llamado de igual forma: "Servir a la madre", que se horneaba explícitamente para conmemorar ese día como un acto festivo en su honor.

Con la llegada de los primeros colonos ingleses a Norteamérica, también trajeron sus costumbres y tradiciones. En un principio esta celebración se interrumpió, porque una festividad sin tradición en el nuevo continente no se iba a echar de menos y entonces mientras el colono británico descansaba, sus empleados seguían trabajando.

ORIGEN MODERNO

Esta interrupción se explicó con una simple falta de tiempo, aunque otras teorías apuntan al carácter extremadamente puritano de los primeros colonos ingleses, quienes interpretaban la festividad como de la Madre Iglesia. Sus celebraciones se limitaban simplemente a acudir a una iglesia despojada de todo ornamento.

Ya desde el punto de Estados Unidos, podemos ir viendo cómo se va asentando esta festividad. Aunque ya hubiese llegado a Europa, todavía en América no se había instalado del todo. Pero si nos referimos al día de la Madre tal y como lo conocemos hoy, su origen viene, cómo no, de Estados Unidos. Hubo dos hechos que hicieron que se instalase definitivamente.

Uno de ellos fue con Julia Ward Howe, una escritora y letrada que quería dedicar un día a las madres, por el trabajo que hacían, pero no fue reconocido, así que se dedicó a organizar diferentes encuentros para celebrarlo por su cuenta, en donde invitaba a las madres de Boston. Ella dejó una estela ya bastante fuerte, porque

quería hacerlo de manera oficial, tras siglos con celebraciones, pero con otra fémina se instaló definitivamente.

En concreto, fue una ama de casa llamada Anna Reeves Jarvis, quien en 1908 realizó una reunión para homenajear a su madre, recientemente fallecida.

Esta pionera creó la asociación en honor a su mamá, ya no solo porque la quería y respetaba, sino para conmemorar la muerte de una mujer que entregó su vida durante la Guerra Civil, en donde fungió como enfermera y trataba de cuidar de pacientes de ambos bandos.

Debido a esto, envió cartas a diferentes organizaciones para que se les diera a las madres el día que tanto se merecen. Esto se convirtió en una costumbre en la que, año tras año, otras madres se reunían para charlar sobre temas de actualidad. La iniciativa tuvo tal éxito que en 1914 el presidente Wilson la convirtió en celebración oficial.



Anna Reeves Jarvis, en 1908, realizó una reunión para homenajear a su mamá recientemente fallecida, con lo cual impulsó el actual Día de la Madre.